

SUPLEMENTO A LA GAZETA DEL GOBIERNO

DEL VIÉRNES 10 DE FEBRERO DE 1809.

TURQUIA.

Bucharest 29 de noviembre.

Acabamos de recibir la noticia de la revolucion que se ha manifestado recientemente en Constantinopla. Aun no se conocen sus resultas, ni tampoco sus principales circunstancias. Se hace subir á 5^o el número de casas incendiadas. El Sultán destronado, Mustafá, ha sido muerto, igualmente que su madre y su hermana; y el Gran Visir ha perecido con gran número de sus partidarios.

ALEMANIA.

Viena 18 de diciembre.

El Conde de Meternich Wineburgo, que se halla aquí por negocios de familia desde que el Emperador Napoleon dexó á París, acaba de recibir de nuestra Corte la orden de restituirse al momento á su destino, porque se presume que el Emperador volverá á París despues de la coronacion de su hermano en Madrid.

Acaban de llegar aquí de Constantinopla dos correos franceses, que nada han traído de nuevo acerca de los acontecimientos de aquella Capital; sin embargo estos correos se han retardado mucho en su viage por efecto de las turbaciones del país.

Hace doce dias que esperamos en vano el correo de Constantinopla; y se asegura que la Corte tampoco ha recibido pliegos ulteriormente de nuestro Internuncio: circunstancia que nos tiene con bastante inquietud sobre la suerte de los cristianos establecidos en Pera. Han pasado por aquí dos correos turcos que salieron de Constantinopla para París; pero han guardado un absoluto silencio sobre el contenido de sus pliegos. Este estado de incertidumbre es extremamente do-

loroso para nuestros comerciantes, que tienen correspondencias importantes con Turquía; y así se temen nuevas bancarrotas.

Várias casas griegas aseguran haber sabido por cartas que sus correspondientes les han dirigido á mucha costa, que se han dado recios combates entre los dos partidos desde el 16 de noviembre, y que Mustafá Bairactar se sirve diestramente de la esquadra para reanimar la confianza de sus partidarios, é infundir terror en el ánimo de sus contrarios.

Es difícil de juzgar el grado de autenticidad que tengan estas noticias. Pero como los negociantes griegos tienen generalmente la fama de hacer correr, según les conviene, especies que suelen ser desnudas de todo fundamento; las personas prudentes continúan en deshacerse de los géneros de Levante, y sobre todo de los algodones, cuyos acopios inconsiderados han arruinado tantas casas.

Muchas circunstancias hacen conjeturar que se renovarán el verano próximo las hostilidades entre turcos y servios. Estos han recibido últimamente una gran cantidad de municiones que se han almacenado hasta nueva orden en Vitsa Palanka, y en Ostrow. Se han provisto de cañones y fusiles, comprados parte de ellos en Hungría, y en las provincias fronterizas del Austria.

Por lo demás reyna actualmente en la Sérvia una perfecta tranquilidad. Las tropas, que aun existen en pie, no pasan de 200 hombres: las demás han vuelto á sus casas. Los turcos, así en Bosnia, como en las fronteras de Bulgaria, se abstienen escrupulosamente de toda hostilidad, y se prestan á todo lo que puede mantener la buena inteligencia entre ellos y los servios.

ITALIA.

Roma 17 de diciembre.

Estamos autorizados para anunciar que en la temporada del próximo carnabal habrá en esta ciudad, y en todas las del Estado Romano, máscaras y carreras de caballos bárbaros, bayles y otras diversiones, como en tiempo pasado. — Así se burlan los franceses de la sumision y paciencia de los pueblos que caen por desgracia baxo de su poder, tratándolos como niños, que no se acuerdan al momento de la causa porque lloraban poco ántes. Cante, bayle, y emborráchese, si quiere, el usurpador insolente; pero dexé á los esclavos llorar y conocer su miseria y pobreza, que no pueden ocultársela con disfraces y

memoria. Levantarán los romanos, hoy baxo el yugo francés, sus ojos al Vaticano, y despues al Capitolio; y luego se los taparán con ambas manos, por no ver prostituido lo que perdonó la furia de los Atilas, Tótilas y Desiderios. Y el bárbaro y frenético Napoleon, que despoja á la Iglesia y Silla Romana de lo que le donó la piedad y magnificencia de Carlo-Magno, tiene la insolencia de llamarse sucesor de aquel Príncipe, y con este mismo título arrogarse un derecho para no dexar á la Cabeza de la Iglesia y Padre de los fieles tierra que pisar, ni ovejas que apacentar, cercadas de extrangeros armados, y amenazadas del cañon. Pero, para consolar al pueblo romano, ya les introducirán danzas y cantares, y las costumbres y virtudes de la desenfrenada é irreligiosa soldadesca imperial y real.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 13 de diciembre.

Los rebeses que los españoles han experimentado de algun tiempo á esta parte, no nos hacen mudar la opinion que tantas veces hemos manifestado sobre el éxito que habrá de tener la injusta guerra que Bonaparte hace á aquella nacion generosa. Repetimos ahora, con la misma confianza que quando no anunciábamos mas que triunfos en la mas justa de las causas, *que la España no será sojuzgada, si los españoles quieren ser libres.*

Basta leer los boletines militares de Bonaparte para formarse una idea justa de la crítica situacion en que se halla, y del verdadero estado de sus relaciones con las potencias que no ha podido todavía sojuzgar. Habia anteriormente hablado con menosprecio de la resistencia que le oponian los españoles, y ahora transforma en gloriosas victorias aun las ventajas mas insignificantes; altera todos los hechos, á fin de hacer creer que la nacion española no toma parte en la guerra, y que los frayles, y algunos mal intencionados son los únicos que seducen al pueblo. A él le constaba que el ejército de Galicia estaba mandado por el general Blake; pero como al mismo tiempo sabía que se habia celebrado y admirado hasta en Francia la heroyca determinacion del Marqués de la Romana de restituir á su patria el ejército que Godoy habia vendido al mas cruel enemigo de la España; quiere hacer creer que el Marqués de la Romana habia sido batido el 31 de octubre. En suma, en los boletines de Bonapar-

te se dexa ver un hombre precisado á engañar su nacion esclavizada, y empeñada en unas guerras ruinosas, y cuyo único objeto es su propia existencia.

Muchas veces hemos dicho, que estamos en la inteligencia de que Bonaparte es hombre de muy limitados talentos; pero al mismo tiempo creemos que es un instrumento manejado por manos hábiles, y exercitadas en hacer mal. En vista de lo importante que para él debe ser la conquista de la España, y de las dificultades y riesgos de esta empresa, temiamos que sus consejeros adoptasen, para sojuzgar la nacion española, medios muy diferentes de los que hasta ahora han empleado para con los demás gobiernos del Continente; pero vemos con placer que se ha propuesto seguir el mismo plan en España, ora sea que por dicha del género humano son muy limitados los medios de la revolucion, ora que Bonaparte esté reducido á sus miserables recursos personales.

En España no se reconoce mas que un Dios, una Ley, y un Rey. La religion ha levantado en aquel bello pays un muro de bronce impenetrable á las máximas de la falsa filosofia moderna, y á los principios revolucionarios; ha conservado el carácter y las costumbres nacionales; y ha mantenido en la mas estrecha union á todos los pueblos. Esta union, apoyada sobre la sagrada base de la religion, intimidaba al tirano; le puso en la necesidad de valerse de la perfidia; y mientras ha creído tener engañado al pueblo, ha aparentado que respetaba la religion, y aun lo que él llamaba supersticion. Teniamos nuestros recelos de que, siguiendo este plan de hipocresía, procurase tranquilizar á los españoles sobre el objeto mas sagrado de su levantamiento, y consiguiese de este modo disminuir el horror que con sus demas atrocidades les habia inspirado. Pero, gracias al cielo, su orgullo ha sido superior á sus talentos, y le ha cegado hasta el punto de declararse abiertamente enemigo de la religion. Ya no son únicamente los españoles fieles á Fernando VII. los sentenciados á muerte; insulta, ultraja, y asesina á los ministros de la religion; raba los vasos sagrados y preciosas alhajas de las Iglesias de España, y profana los templos del Dios del Universo.

Ese hombre, que sus viles adúladores han comparado con César, con Alexandro, y con Carlo Magno, hace la guerra á una nacion valiente y generosa; la insulta, la ultraja indignamente, y la acusa de cobarde; la representa como seduci-

da y sobornada por la Inglaterra, porque recibe de esta los subsidios que necesita, por el apuro en que habia dexado el tesoro público la avaricia y traicion del infame Godoy; subsidios que los dignos representantes de aquella nacion han reconocido como un empréstito hecho á la lealtad española. El ha tenido la insolencia de decir que los defensores de Zaragoza, los vencedores de Baylen, no se atrevian á mirar á la cara á sus soldados.

Debe saber que ahora no se trata de destruir un ejército para conquistar algunas provincias, y precisar á un Príncipe entregado á viles cortesanos, y á ministros corrompidos, á vender sus vasallos: las ha con una nacion, y con una nacion grande, á la qual tiene que exterminiar si quiere vencerla. Los españoles están íntimamente unidos por medio de su religion y de su honor; y estos vínculos son indisolubles: no están gobernados por cortesanos, ni por favoritos, sino por una Junta de hombres experimentados en la buena, y en la mala fortuna; hombres que la justa confianza de la nacion habia en otro tiempo elevado al poder, y que en su desgracia experimentaron el vivo interes que por ellos tomaban todos los pueblos. A los castillos, á los destierros ha ido la nacion española á buscar sus libertadores, y ha hecho á Dios, á la patria, á su honor, y á su Rey cautivo el mas solemne voto de vengar la religion é independendia de España, y la infame traicion que ha puesto al inocente y amado Fernando en manos del mas vil y cruel de los tiranos.

FRANCIA.

Bayona 28 de diciembre.

Corre la noticia de que la division francesa que marcha hácia la Andalucía se adelanta rápidamente: las últimas noticias afirman que ha llegado á Córdoba. Dícese que esta plaza se ha tomado despues de una accion, que se asegura haberse verificado en Sierramorena, y donde los insurgentes han sido completamente derrotados. Las circunstancias de esta accion se esperan con impaciencia. = Si ya al cabo de dos meses no han perdido la paciencia y la esperanza los bayoneses, aguarden que nosotros se las enviemos. Como para los franceses no hay diferencia entre villa y ciudad, tampoco la hay entre pueblo murado y plaza de armas: de una plumada nos han convertido á Córdoba en otra Strasburgo, para alucinar la Europa con sus conquistas de pueblos indefensos, del modo que

transformaron en una de sus gacetas, refiriendo su entrada en Madrid el día 2 de mayo, la casa de correos en castillo, y el convento de S. Gil en fortaleza. Pero ni á Córdoba se ha acercado un soldado francés, ni de quarenta leguas; ni en Sierramorena ha habido choque ni accion; ni las aguilas del tirano han intentado presentarse á su vista.

En todos los papeles públicos de Alemania, Inglaterra y reyses del Norte se hace especial mencion de los intensos hielos y nieves que se experimentan en este invierno, uno de los mas crudos que se han conocido. = Per una de las fortunas de Bonaparte sus exércitos no tienen que marchar, acampar, ni pelear en el Norte este año, en que la naturaleza no les hubiera tratado con tanta benignidad como en el invierno de la última campaña contra la Prusia y Rusia.

ESPAÑA.

Cervera 8 de enero.

Han sido muchos los sobresaltos de estos dias; pero hoy respiramos habiendo llegado esta tarde el refuerzo de tropas de Tarragona. Su fuerza total se compone de 1218 hombres, con 7 capitanes, 24 subalternos y 30 sargentos, á cuyo frente vá el Baron de Erólas. Han llegado tambien de la Seo de Urgel 300 miqueletes, mandados por un Teniente Coronel, con 2 cañones de campaña, artilleros, y 14 cargas de municiones. Tambien ha llegado hoy á Sta. Coloma un trozo de tropa de linea, enviado por el General Reding.

Gerona 10 de enero.

Los Comisionados de Tarragona avisan á esta Junta, que el General Reding espera la pronta llegada de su segunda division, que activa el Sr. Doyle, y se halla en Tortosa.

La Junta de Vique escribe tambien á esta, con fecha del 7, que en aquel mismo dia habian partido 6 compañías de miqueletes para unirse al exército de dicho General, quien, segun escriben, está resuelto á destrozar á los que pasaron con tanta libertad á Barcelona. Una division francesa se halla cortada en Igualada por el Gobernador, miqueletes y somatenes de Cervera, apostados en Montmaneu.

La misma Junta de Vique, con fecha del 8, escribe á la de esta Ciudad: que por noticias que le comunicaba la de Manresa, sabia que el enemigo evacuó la villa de Martorell el dia 5; y que, sin embargo de haber entrado despues con un cuerpo de

500 hombres, y algunos caballos, no era de temer emprendiese cosa alguna, por haberlos hecho retroceder de dicha Villa el día antes los somatenes del Vallés con algunos de aquel Corregimiento, dexando en el campo 10 muertos, y algunos añaden que hasta 30: que por un parte que se recibió de Olena, se sabía que algunas tropas del General Reding, con los somatenes, en el puesto del Gancho, obligaron á los enemigos á retroceder á Igualada: que el día 6 del corriente estaba formándose en San Agustín, y por esta causa tomaban las armas los somatenes de la Sagarra, que se hallaban en las Mallolas en número de 2500 hombres: que el miércoles anterior hubo una acción muy reñida en la Llacuna, en que hizo nuestra tropa y somatenes 200 prisioneros, además de un crecido número de muertos que tuvo el enemigo: y que por aviso de la Junta de Granollers, bien que no de oficio, era notorio que los somatenes del Vallés y de Viçue habian forzado á los enemigos á desamparar la villa de Martorell.

El día 10 ha llegado al puerto de S. Feliu de Guixols un patrón que salió el 9 del de Tarragona; y refiere que aportaron á aquella ciudad dos barcos con infantería, y á Salou otro con caballería, procedentes de las Islas; y que vió entrar en la villa de Reus los días 7 y 8 dos mil hombres, los que, según se decía, pertenecian á la segunda division del General Reding.

SEVILLA.

Cón fecha de 26 de diciembre último, el Marqués de Someruelos, Gobernador de la Havana, y Capitan General de la Isla de Cuba, dirige á la Suprema Junta Gubernativa del Reyno el oficio siguiente, en que acompaña la carta que desde el Guarico acababa de recibir de Henrique Cristóbal, baxo el título de Presidente y Generalísimo del Estado de Haití. — Excmo. Señor. — Antes de ayer ha recibido una carta escrita en el Guarico en 1.º de noviembre anterior á nombre de Henrique Cristóbal, titulándose Presidente y Generalísimo de las fuerzas de tierra y mar del Estado de Haití: y aprovechando la ocasión de la salida de este puerto del navío de S. M. San Justo, que ha llegado de Vera-Cruz con caudales para la Península, incluyó á V. E. traducción de dicha carta, para conocimiento de la Suprema Junta Central, exponiendo al mismo tiempo que aprovecharé la primera oportunidad para mi contestacion al punto de comercio que se propone, reduciendola á que la de-

cision de este asunto corresponde á S. M. : lo que espero sea de la Real aprobacion. = Dios guarde á V. E. muchos años. Havana 26 de diciembre de 1808. = Excmo. Señor. = El Marqués de Someruelos. = Excmo. Sr. primer Secretario de Estado y de su Despacho.

LIBERTAD E INDEPENDENCIA.

Palacio del Cuartel 1.º de noviembre de 1808, año v. de la Independencia.

Henrique Cristóbal, Presidente y Generalísimo de las fuerzas de tierra y mar del Estado de Haïti á S. E. el Gobernador y Capitan General de la Isla de la Havana. = Algunos españoles, hasta en número de ocho, venidos de Inglaterra en embarcaciones inglesas, habiéndome manifestado su deseo de regresar á una de las posesiones de S. M. C., creo complacer á V. E. proporcionándoles esta ocasion de pasar á la Havana.

La nacion española en Europa se ha dexado ver en toda su gloria por el amor á su Rey Fernando VII., y por el valor con que ha aniquilado los invencibles soldados de Bonaparte; y ha dado á las demas naciones el exemplo de lo que puede la energia de un pueblo verdaderamente valeroso. Estas felices noticias las he recibido de Lóndres, y me he apresurado á comunicarlas á los españoles de Santiago, y á los demas circunvecinos. He dispuesto que se abra inmediatamente comunicacion con ellos, he enviado á sus casas las familias españolas que estaban aquí, y tengo la satisfaccion de ver que han agradecido este acto de mi generosidad. Los españoles vienen actualmente á comerciar á nuestras ciudades, y á proveerse de los renglones que les faltan, y que nosotros tenemos en abundancia.

Desearia de todo corazon el ver reynar la paz y la union entre los españoles y los haïtianos, y de mi parte prometo á V. E. hacer todos los esfuerzos posibles para mantener una y otra. En caso que V. E. permita que las embarcaciones de Santiago de Cuba, Baracóa &c. comercien, como otras veces, en nuestros puertos, estarán seguros de encontrar siempre, á lo ménos, la misma garantia, y las mismas ventajas que gozaban ántes.

Tengo el honor de ser con una completa consideracion, Sr. Gobernador, vuestro muy humilde y muy obediente servidor. = Por mandado de S. A. S. = Rouanes, Secretario.